
Le mot du Président
  Les apiculteurs sont comme des abeilles: sauvages et secrets. La plupart, chez 
nous, sont des amateurs bricoleurs avec moins de 10 ruches. Chacun de son coté 
fait son miel en butinant des informations à droite à gauche. Mais pour tous la 
passion et le plaisir d'élever des insectes “dangereux” du mieux qu’il peut !

  Seulement, face aux menaces qui guettent les abeilles: Varroas, Frelon, Aethina, 
néonicotinoïdes, … il faut se regrouper et parler d’une seule voix. Que ferez vous au 
printemps prochain si vos abeilles ont bizarrement disparu ? Cela n’arrive pas qu’aux 
autres, certains l’ont déjà vécu.

  C’est pourquoi nous avons besoin que vous répondiez aux enquêtes et de former 
ainsi un groupe réactif et représentatif.

  Comment concrètement aider, demanderez vous ? Chacun a forcément une 
compétence, en consacrant 1H, 2H ou plus par mois suivant ses disponibilités, vous 
aiderez le groupe: il y a besoin de bricoleurs au Rucher, de volontaires pour la 
formation, la tenue des stands lors des diverses manifestations ou pour les 
collectivités, etc…

  Nous allons faire une liste des projets, besoins et des ressources sur le forum. A 
chacun de s’inscrire et nous pourrons nous exprimer d’une voix !

JM RUIZ 

Agenda
7 Juin: Journée de 
l'environnement à St Piat

12-14 juin: Comice agricole 
de la Loupe

27 septembre: Fête des 
vendanges a St Brice

27 septembre: Brocante 
de Bouglainval
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Concours
  Le concours du mois ne 
vous aura pas échappé: il s’
agit de choisir un logo pour 
la future association.
  Rendez-vous page 3 ou 
sur le forum pour voir 
toutes les propositions.
  Et bon vote !
  Attention date limite le 
15/5...

Résultats de l’enquête sur la Mortalité Hivernale 2015
  Ce sondage proposé dans le mail avec la 2° Gazette avait reçu 30 réponses en 15 
jours. Après une relance, 80 personnes (sur 160 adhérents possédant une 
messagerie) ont répondu.   Le 1° résultat de ce sondage est que 50% ne lisent pas 
leurs mails ou n’ont pas encore vérifié leurs ruches ? Les autres résultats en 
statistiques ci-dessous:

- Sur 607 ruches restent 499, soit env. 18% de perte
- Sur 65 ruchettes restent 46, soit env. 29% de perte

  Grâce a un hiver doux, les pertes ne sont pas aussi importantes qu’on le craignait. 
La moyenne “normale” est de 15%. Mais certains ont 50% ou plus de perte, et là c’
est catastrophique !
  Nous avions prévu d’autres questions pour préciser la raison et sur les 127 ruches 
et ruchettes perdues:

- Les abeilles avaient disparu dans 73 soit 57%…
- 94 soit 74% avaient encore des réserves !

  Les abeilles ont disparu (où, comment ?) en laissant les réserves ? Là c’est 
vraiment inquiétant...
  Nous avons aussi demandé l’origine des essaims, mais la majorité est récupérée ou 
obtenue par division. Et pour la race, c’est inconnu. Difficile donc d’en tirer des 
conclusions… Mais au moins nous avons des chiffres pour comparer aux autres 
régions et une base pour l’an prochain.

Cartes d’adhésion.    
  Les cartes sont à retirer 
au chalet de la Saussaye, 
chaque Samedi après midi 
à partir du 11 Avril 2015.
  Précision: la remise 
Thomas n’est possible que 
sur présentation de la 
carte !
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Cueilleurs d’essaim
  En prévision des 
essaimages à venir, nous 
allons revoir la carte des 
cueilleurs d’essaim:
apiculture28.free.
fr/essaims.html
  Un mail ou une enquete 
sera envoyée à tous ceux 
désirant y figurer.
  Une condition: être 
adhérent…

Résumé de l’Assemblée Générale de l’ASAD.
  L’AG de l’ASAD s‘est tenue samedi 28/3 à St Maur/Loir avec 35 présents - merci 
à Claude Thouvenin pour avoir trouvé cette salle.
  Jean-Marie Ruiz a regretté que le quorum soit encore atteint de justesse et que 
les absents n’aient pas envoyé de pouvoir, il a ensuite présenté son rapport d’
activité:
○ Fusion à venir en section du GDS28 et présence de Quentin Bicego TSA du 

GDS Centre pour faire connaissance et expliquer son rôle.
○ Nécessité de répondre aux enquêtes et l’importance de communiquer au 

travers du site complètement revu, du forum et de la Gazette.
○ Projet de logo à choisir pour la nouvelle association.
○ Lutte contre le frelon asiatique qui risque de s’intensifier.

  La situation financière est saine bien que présentée sur 11 mois car certains 
tardent à verser leur cotisation, ce qui complique la tâche du trésorier, comme l’
ont relevé les vérificateurs des comptes. Elle sera complète dans le PV d’AG.
  Le tiers sortant est reconduit avec l’entrée de G. Bresch, M. Dauvillier et A. 
Hebert pour remplacer L. Decourty, A. Depaepe et J. Germond. Le conseil d’
administration se réunira le 4 avril avec celui des Amis des Abeilles pour élire un 
bureau commun chargé de préparer la fusion.
 an  Quentin Bicego est intervenu pour ôter quelques “peurs” et donner des 
explications sur les intérêts de se regrouper arguant que les GDS sont là depuis 
plus de 50 ans pour aider les éleveurs. L’état se désengageant des apiculteurs, ce 
sont les GDS qui les prennent en charge depuis 2010.
  L’AG s’est terminée par un pot amical.

Liste de diffusion
  Vous souhaitez être 
destinataire de cette 
Gazette, que l’on rectifie 
votre adresse mail ou que l’
on vous supprime de la 
liste de diffusion…
  Faites un mail à 
apiculture28@gmail.com
en motivant votre 
demande.

Messages d’encouragement
  Citons-en quelques-uns, ça fait toujours plaisir...  
Merci, elle est super cette gazette !!! et la blague, incontournable, est très très bonne !!! [G. 
Bresch]

Merci et bravo pour votre gazette. C'est un exercice pas facile mais la com’ est le passage 
incontournable pour fédérer les énergies. [S. Maury]

Appel aux volontaires
  Une des raisons supposées de la mortalité est l’affaiblissement des colonies par le 
varroa, c’est pourquoi Q. Bicego souhaite mettre en place un comptage dans chaque 
département. Basé sur des volontaires qui feront 4 à 5 comptages à l’année sur 5 
ruches. Une procédure sera donnée ainsi qu’une grille de comptage et une réunion 
au rucher école est prévue pour présenter la technique du lange graissé et que 
chacun aie le même protocole !
  Quelques volontaires se sont inscrits, si vous êtes intéressés manifestez vous sur 
le forum rubrique “sanitaire” ou par mail.Nouvelle adresse:

GDS Eure&Loir
La Grand’Cour des bois
28480 MIERMAIGNE

    02 37 53 40 41

http://apiculture28.free.fr/essaims.html
http://apiculture28.free.fr/essaims.html
http://apiculture28.free.fr/essaims.html
mailto:apiculture28@gmail.com
mailto:apiculture28@gmail.com
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Résumé du 1° CA de l’ASAD et des Amis des Abeilles.
  Le 1° Conseil d’Administration des Amis des Abeilles et de l’ASAD s‘est tenu en 
commun samedi 4/4 au Chalet de la Saussaye.
  Chaque association a procédé au renouvellement du bureau, à savoir:

AA28 ASAD28
Président M. RUIZ Jean-Marie (Ré-élu) M. RUIZ Jean-Marie
Vice-Pdt M. FILIPPI Alain
Trésorier M. RIPAULT Pascal (Elu) M. CAMUS Gilles (Ré-élu)
Secrétaire Mme GODARD Brigitte (Ré-élue) M. RIPAULT Pascal (Elu)
  Les tâches ont été réparties par commissions: Administrative, Technique, 
Sanitaire et Communication. Chacune est présentée sur le forum où les adhérents 
pourront voir & intervenir sur les actions en cours & à venir.
  Le nombre d’adhérents reste stable à 200 environ pour les 2 associations dont 60 
en commun. Pour éviter les retards de règlement en 2016, il a été décidé qu’après 
la date limite, les adhérents ne bénéficieront plus de l’assurance, des abonnements 
ni des remises partenaires.
De nombreux autres sujets ont été abordés et je vous invite à consulter le 
Compte-rendu qui sera disponible sur le site (ainsi que les PV d’AG) dès qu’il aura 
été validé.

Traitement Varroas.   
  Le traitement contre le 
varroa est inévitable.
  Avec les adhésions, seuls 
2014 produits ont été 
commandés contre 4048 l’
an dernier. 
  Un bon de commande vous 
sera envoyé prochainement 
à retourner avant le 30/05
Avis aux retardataires.

Concours choix du logo.
  Comme il n’y a pas eu d’autre 
proposition, le choix du nom de l’
association est “L’Abeille 
Eurélienne”.
  Dans le mail que vous avez reçu, 
vous trouverez un lien pour 
participer au choix du logo.
  Seules les réponses des 
adhérents seront prise en compte. 
En cas de réponse double, la 
dernière compte.
  Attention: date limite le 15/5… Le 
résultat sera publié dans la 
prochaine Gazette !
  Ci-contre un tableau récapitulatif 
des logos proposés. Pour ne pas 
influencer, ils sont présentés de la 
même façon. Pour plus de détails 
voir sur apiculture28.free.
fr/forum
  Vous pouvez voter pour plusieurs 
logos (certains se ressemblent). 
Celui qui obtiendra le plus de voix 
sera choisi.
  Comme il s’agit d’ébauches, vous 
pouvez apporter des suggestions 
pour les améliorer dans votre vote 
ou sur le forum. A l’issue du choix, 
un dessinateur professionnel re-
prendra les idées pour mettre en 
forme le logo final.

http://apiculture28.free.fr/forum/
http://apiculture28.free.fr/forum/
http://apiculture28.free.fr/forum/


Rédaction
Arnaud HEBERT
Pascal RIPAULT
Jean-Marie RUIZ
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Api-Culture
Rien à voir avec les abeilles si ce n’est une Reine du cru !
  Cécile Corbel - La Fiancée
Album CD - oct 2014
  6° Album de Cécile Corbel, où elle interprête au chant et à la 
harpe des mélodies celtiques comme à ses débuts. Devenue une 
artiste internationale avec les BO “Terre des Ours” de Disney et 
“Arrietty” des studio Gibbly, elle n’en est pas moins simple et 
abordable, c’est pourquoi je vous la conseille !
  Elle sera en concert à Dangeau (où elle réside) mercredi 29 juillet 
dans l’église. Venez, vous ne serez pas déçu.

Blagues
  Quel est le comble de 
l'apiculteur ? … Arrêter de 
fumer
  Quel est l'autre comble 
de l'apiculteur qui en 
découle ?... Etre adepte d’
Epicure (des piqûres)
  Quel est le comble de 
l'abeille ? … Avoir le 
Bourdon
  Quel est le miel le plus 
rare au monde ?... Le miel 
de Trèfle à 4 feuilles

Gael Cartron - “Voyage au pays du miel”
  Voici un petit récit de mon voyage au pays du miel. En effet Malte viens du mot « 
Melita» qui signifie « l'île du miel ». Malte située à 97km au sud de la Sicile 
superficie de 316 km², dans l’EU depuis 2004.
  L’apiculture est présente depuis toujours sur cette île comme en atteste la 
présence de rucher antique comme à Bugibba sur la voie romaine
  Cette île regroupe tout ce dont nous rêvons pour nos abeilles

- Fleurs: tôt dans la saison et du printemps à l’automne (et en quantité)
- Soleil: très présent (sauf pendant mes visites !!!)
- Humidité: élevée ce qui permet aux fleurs une bonne production de nectar.

  Il y a 215 apiculteurs pour 3142 ruches reparties sur Malte et sur Gozo (petite île 
au nord de Malte).
  La production annuelle semble être de 40.800 kg soit une moyenne de 13 kg 
environs par ruche et par an. Ce qui est bien faible au vue des qualités 
environnementales et climatique de ce pays.
  Cette faible production semble liée à une apiculture assez traditionnelle et très 
peux organisée, les apiculteurs ne se parlent pas, n’échangent pas.
  J’ai rencontré sur Gozo un apiculteur qui croit au potentiel de cette île et qui 
démarre un projet très ambitieux de rucher il s‘agit de Ermano De Chino, un 
apiculteur italien qui s’est installé sur Gozo suite au blocage de la Sicile à l’export 
des abeilles à cause du petit coléoptère de la ruche (Aethina tumida).
  Ermano est un grand éleveur qui vendait des milliers d’essaims qu’il élevait sur l’
Italie et qui a dû changer de lieu de travail car sa production était bloquée à la 
frontière.
  Il a reconverti son rucher d’élevage en rucher de production qu’il a laissé à ses fils 
et il est reparti de zéro en achetant 450 essaims à Patrice et Sophie Dugué.
  Il démarre sa première saison à Malte et il se rend compte que ces abeilles ont 
des conditions idéales pour la production de miel. Mais son activité de production 
de reines est beaucoup plus difficile qu’en Sicile, car il est difficile de trouver des 
grands emplacements pour avoir de grands ruchers (important lors de la collecte 
des paquets d’abeilles par exemple).
  De plus, trouver un bâtiment à proximité des ruches de greffage est impossible 
donc le greffage est compliqué. Bref les débuts semblent difficiles et il semble ne 
pas pouvoir compter sur le soutient des apiculteurs locaux qui ne voient pas 
forcement d’un bon œil la venue d’un étranger avec beaucoup d’ambition.
  Pour finir si vous avez l’occasion de visiter Malte, vous trouverez du miel mais il 
faut savoir que comme chez nous il y a beaucoup de miel d’importation (notamment à 
l’aéroport), pas forcément de mauvaise qualité, mais pas de Malte.

Gael Cartron

Rucher de Ermano De Chino 
(Marsalforn - Gozo, Malte)

Rucher Antique situé sur la voie 
romaine entre Buggiba et Mellehia 
(non apicole s’il en est !)


